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ЗАРУБЕЖНЫЕ 

НОВОСТИ

Российские танки 
поедут в Венесуэлу
Венесуэла намерена продолжить 

закупки в России самолетов и 

средств ПВО и приступить к закупкам 

бронетанковой техники. 

По итогам завершившегося в среду визи-
та в Москву президента Венесуэлы Уго Ча-
веса достигнута договоренность о закупках 
средств ПВО, военно-транспортных само-
летов и танков. Речь идет о переносных зе-
нитно-ракетных комплексах (ПЗРК) «Игла», 
военно-транспортных самолетах типа Ил-76 
и танках Т-90. 

Напомним, что ранее у Венесуэлы под 
давлением США сорвался контракт со швед-
ским концерном «Сааб» на закупку ПЗРК его 
производства. 

В ближайшие десять лет объем военно-
технического сотрудничества России и Ве-
несуэлы может составить до пяти миллиар-
дов долларов США. 

Раскол накануне 
торжества

В столице Украины продолжаются 

скандалы, связанные с 

празднованием 1020-летия крещения 

Руси. 

Вокруг торжеств, связанных с 1020-лети-
ем крещения Руси, разгораются новые спо-
ры. Поводом для очередного скандала стал 
негласный запрет украинских властей на 
размещение на улицах Киева плакатов с 
изображением главы Русской православной 
церкви Алексия II, обязательный для испол-
нения под угрозой лишения лицензии. Вме-
сто Алексия II на улицах Киева появились 
изображения Вселенского Патриарха Вар-
фоломея I и президента страны Виктора 
Ющенко. 

При этом по церковным правилам Все-
ленский Патриарх может посетить Украину 
только по приглашению главы поместной 
Русской церкви Алексия II, поэтому фор-
мально константинопольский патриарх при-
бывает в Киев, так как его туда пригласил 
Патриарх Московский и всея Руси. 

«Запланированный ранее праздничный 
концерт может помешать празднику», — под 
таким предлогом местные власти пытались 
отменить или перенести музыкальный кон-
церт, посвященный 1020-летию крещения 
Руси, с участием российской группы «ДДТ», 
украинских коллективов «Братья Карамазо-
вы» и S.K.Y.P.E., а также белорусских музы-
кантов и сопровождающих их священников 
РПЦ. 

Латвийские власти 
проиграли суд

Страсбургский суд удовлетворил иск 

бывшего советского партизана 

Василия Кононова, обвиняющего 

латвийские власти в незаконном 

вынесении ему обвинительного 

приговора в 2000 году, и взыскал с 

латвийских властей 30 тысяч евро. 

 Четырьмя голосами против трех суд пос-
тановил, что была нарушена статья 7 Кон-
венции («О защите прав человека и основ-
ных свобод»). 

Кроме того, судьи решили взыскать с 
латвийских властей 30 тысяч евро в каче-
стве возмещения морального ущерба. 

Палата суда единогласно отклонила ос-
тальные требования Кононова. Как говорит-
ся в документе, бывший партизан требовал 
от Латвии 687 тысяч евро за моральный 
ущерб, причиненный судебной процедурой, 
три миллиона евро — за «страдания, кото-
рые он перенес за время предварительного 
заключения», 500 тысяч евро — за то, что он 
не смог присутствовать на похоронах сына и 
двух братьев, поскольку находился в заклю-
чении. 

Китай снова трясёт
Один человек погиб, 17 получили 

ранения в результате трех 

землетрясений, произошедших в 

четверг в китайской провинции 

Сычуань. 

Как сообщает китайское телевидение, 
полностью или частично разрушено около 
1,2 тысячи домов. Погибла женщина — у нее 
из-за паники случился инсульт. В районе Ча-
отянь пятеро жителей, оказавшихся под за-
валами, получили тяжелые ранения. В ряде 
мест власти провели массовую эвакуацию 
населения. 

Перестрелка 
в Аризоне

Три человека получили 

огнестрельные ранения в колледже 

местечка Саут-Маунтин в 

американском штате Аризона. Как 

сообщила полиция, огонь открыл 

человек, личность которого не 

установлена. Он стрелял прицельно 

и скрылся места преступления. 
Ранения получили мужчина 25 лет, жен-

щина 22 лет и 17-летний подросток. Мужчи-
на и женщина госпитализированы и нахо-
дятся в критическом состоянии. Состояние 
подростка стабильное. 

Согласно последним сведениям, в трех 
километрах от колледжа позже был аресто-
ван человек по подозрению в причастности 
к стрельбе. Личность задержанного уста-
навливается.

По сообщениям информагентств.

(Окончание. 
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В работе «круглого стола» 
приняли участие предста-
вители управления обра-

зования, института усовершенст-
вования учителей, специалисты 
муниципальных отделов образо-
вания, руководители дошкольных 
образовательных учреждений, 
преподаватели ОГУ и Мезенско-
го педагогического колледжа.

Обсуждение актуальной темы 
состоялось в центре развития 
ребёнка № 35 города Орла. И это 
не случайно: в 2008 году центр 
выиграл грант губернатора Ор-
ловской области как лучшее ин-
новационное дошкольное обра-
зовательное учреждение.

Открыла и провела «круглый 
стол» заместитель начальника 

управления образования и мо-

лодёжной политики Г.А. Каз-

начеева: 

— Сегодняшняя система до-
школьного образования в Орлов-
ской области представляет со-
бой сеть учреждений, реализую-
щих программу дошкольного об-
разования. У нас около 200 дет-
ских садов и центров развития 
ребенка. Наряду с ними функци-
онирует несколько видов групп 
кратковременного пребывания. 
Большой популярностью пользу-
ются группы адаптации, группы 
развития, группы будущего пер-
воклассника. 

Чтобы обеспечить большую 
доступность дошкольного обра-
зования, в 2007 году была вве-
дена новая форма материальной 
поддержки семей, воспитываю-
щих детей дошкольного возрас-
та, — компенсация части роди-
тельской платы за содержание 
ребёнка в государственных и му-
ниципальных образовательных 
учреждениях. Особое внимание 
в нашей области уделяется и 
вопросам  повышения престижа 
дошкольного образования, са-
мих учреждений, профессии 
воспитателя. Грантом губерна-
тора поддерживаются как  до-
школьные учреждения, так и пе-
дагоги, работающие с дошколь-
никами. Нужно сказать, что по-
добного опыта в стране не так 
много. Система дошкольного 
образования Орловской области 
неоднократно рассматривалась 
на федеральном уровне: в Ми-
нистерстве образования, в 
Госдуме — и получала хорошие 
отзывы. Но, как любая развива-
ющаяся структура, она имеет 
много нерешенных проблем. В 
третьем квартале 2008 года де-
партаментом социальной поли-
тики запланирована коллегия по 
вопросам дошкольного образо-
вания в регионе. Поэтому сего-
дня хотелось бы вместе с вами, 
практиками, обсудить наболев-
шие проблемы и возможные пу-
ти их решения.

Директор ООИУУ  Г.А. Ла-

бейкина: 

— На мой взгляд, особенно 
серьёзно о дошкольном воспита-
нии в нашей стране заговорили 
именно сейчас, когда решается 
демографическая ситуация, ког-
да растёт рождаемость и перед 
родителями встаёт вопрос, смо-
гут ли они отдать своего ребёнка 
в детский сад... Что касается про-
блем, то в системе дошкольного 
образования их немало. Со мно-
гими мы столкнулись, когда в си-
лу вступил закон о разграниче-
нии полномочий и дошкольные 
учреждения перешли под эгиду 
муниципальных органов власти. 

Но сегодня я хотела бы оста-
новиться на одном из основных 
аспектов — содержании до-
школьного образования. Вы пом-
ните, как в погоне за инновация-
ми у нас стали появляться инно-
вационные детские сады — ми-
ни-гимназии, которые фактиче-
ски взяли на себя функции на-
чальной школы. Разумеется, та-
ких перекосов быть не должно. 
Дошкольное образование — это 
совершенно иное образователь-
ное пространство, и вариатив-
ные дошкольные учреждения — 
это, прежде всего, учреждения, в 
которых родители могли бы полу-
чать различную консультативную 
помощь, заниматься вместе со 
своими детьми, оставлять их с 
воспитателями на короткое вре-
мя. К сожалению, большинство 
наших детских садов с устояв-
шимся имиджем государствен-
ного учреждения к такому пока не 
готовы, и в этом направлении 
ещё предстоит серьёзная рабо-
та. Не может не беспокоить и от-
сутствие государственного конт-
роля качества образования, ко-
торое даётся в детских садах. 
Однако эта задача стоит перед 
министерством, и хочется наде-
яться, что она обязательно будет 
решена. 

Другой немаловажный вопрос 
— социальный статус работника 
дошкольного учреждения. Как 
известно, это звено обошёл на-
циональный проект «Образова-
ние». Воспитатели не получают 
никаких надбавок, которые дают-
ся педагогам за классное руко-

водство, детские сады — прези-
дентских грантов.  Но эти про-
блемы на слуху, они обсуждаются 
и, возможно, тоже будут решены 
положительно.

С докладом о состоянии и пер-
спективах развития системы до-
школьного образования высту-
пила заведующая кабинетом 

вариативного дошкольного 

образования ООИУУ И.А. Пат-

ронова. Она рассказа-
ла о том, что сложив-
шаяся на Орловщине 
структура дошкольных 
образовательных уч-
реждений позволяет 
удовлетворять запросы 
разных категорий ро-
дителей. Если для го-
родских жителей на-
иболее привлекатель-
ным остаётся традици-
онный детский сад, то 
на селе предпочтитель-
ными оказываются дру-
гие формы дошкольно-
го образования — груп-
пы, открытые при шко-
лах, центрах детского 
творчества. За послед-
ние годы широкое рас-
пространение получи-
ли начальные школы-
детские сады. Такая 
форма очень удобна 
для работающих роди-
телей: младшие школь-
ники остаются под при-
смотром целый день.

— В настоящий мо-
мент дошкольные уч-
реждения в области по-
сещают более 25 тысяч 
мальчишек и девчонок, 
— говорит Ирина Алек-
сандровна. — Только за 
последний год количе-
ство воспитанников 
различных форм до-
школьного образования выросло 
на тысячу. Это произошло в силу 
того, что в некоторых городах и 
районах области были восста-
новлены закрытые ранее группы, 
появились новые формы подго-
товки детей к школе. Важно от-
метить, что по сравнению с про-
шлым годом охват детей услуга-
ми дошкольных образовательных 
учреждений увеличился на 8 % и 
составил в среднем 53—54 %. 
Однако стоит отметить, что от 
средних показателей по России 
мы пока отстаём (61 %). Дело в 
том, что в области практически 
не предоставляются услуги де-
тям раннего возраста. В основ-
ной своей массе малыши от рож-
дения до трёх лет находятся до-
ма. Не выполняется законода-
тельная норма об обеспечении 
доступности дошкольного обра-
зования. Ведь в соответствии с 
типовым положением дошколь-
ные образовательные учрежде-
ния должны предоставлять услу-
ги детям с двух месяцев. В уста-
вах же дошкольных учреждений 
Орловской области обозначен 
возраст от полутора лет. Кроме 
того, ещё совсем недавно из-за 
спада рождаемости детские са-
ды массово закрывались. Осо-
бенно эта проблема  коснулась 
сельской местности. Так, сего-
дня в Покровском районе охват 
детей услугами образовательных 
дошкольных учреждений снизил-
ся до 20 %. Среди причин непо-
сещения детьми дошкольных об-
разовательных учреждений — 
территориальная недоступность, 
недостаточное количество мест, 
безработица. 

Негативно сказывается на ка-
честве дошкольного образова-
ния наметившаяся тенденция пе-
реуплотнения групп. В среднем 
по области этот показатель со-
ставляет 96 %. Но, например, се-
годня  в Орле детские образова-
тельные учреждения переуплот-
нены практически на 130 %. О ка-
ком качестве образовательных 
услуг и соблюдении медицинских 

требований можно говорить, ког-
да в группе находится 30—35 че-
ловек!

Решением проблемы может 
стать перепрофилирование по-
мещений в детских садах, кото-
рые в настоящий момент задей-
ствованы под дополнительные 
кружки и студии. Но с учётом 
ожидаемого демографического 
подъёма эти меры не разрешат 

сложившейся ситуации. Нужны 
новые детские сады.

Ещё один не менее сложный и 
актуальный вопрос системы до-
школьного образования — педа-
гогические кадры. Всего в сис-
теме работают около четырёх ты-
сяч человек. Высшее специаль-
ное образование имеют чуть 
больше 20 % педагогов, среднее 
специальное — 26 %. Любопытен 
и такой факт: средний возраст 
работников системы дошкольно-
го образования области состав-
ляет 49 лет. С одной стороны, это 
говорит о том, что с детьми рабо-
тают люди опытные, знающие и 
любящие своё дело, с другой  — 
это предвещает кадровый кри-
зис. Уже через каких-нибудь пять 
лет в садах некому будет рабо-
тать. Приток молодых специали-
стов с высшим образованием за 
последние три года составил 
всего 20 человек. Причины тако-
го положения известны: низкая 
заработная плата, отсутствие си-
стемы стимулирования, тяжёлые 
условия труда. 

Хотелось бы обратить внима-
ние на аттестацию педагогичес-
ких кадров дошкольного образо-
вания. Эту процедуру педагоги 
проходят неохотно. В результате 
высшую квалификационную ка-
тегорию имеют только 7 % от об-
щего числа специалистов, пер-
вую — 26 %, вторую — 29 %. Это 
достаточно низкие показатели. 
Безусловно, профессиональный 
уровень необходимо повышать. 
Этим занимается институт усо-
вершенствования учителей. Еже-
годно повышают квалификацию 
600 педагогов, работающих в уч-
реждениях для детей дошкольно-
го возраста. Особая строка — по-
вышение профессиональной 
компетентности руководителей 
дошкольных образовательных уч-
реждений. Да, раз в пять лет они 
проходят переквалификацию, но 
этого недостаточно — слишком 
быстро меняются сама образо-
вательная система и предъявля-
емые к ней требования. Хорошим 

подспорьем руководителям 
должны стать обучающие семи-
нары, консультации,  организо-
ванные в районных, городских 
отделах образования, с привле-
чением специалистов различных 
областей знаний.

Интересен опыт создания в 
ряде регионов (Липецкая, Ниже-
городская, Московская области) 
советов руководителей дошколь-

ных образовательных учрежде-
ний, в полномочия которых вхо-
дит помощь в подготовке и реше-
нии правовых, экономических 
вопросов. Аналогом подобного 
совета можно считать координа-
ционный совет по организации 
работы начальных школ — дет-
ских садов в Орле.

Продумать систему перепод-
готовки педагогических кадров, 
которые приходят работать во 
вновь открытые группы раннего 
возраста, предложила заведую-

щая кабинетом дошкольного 

образования ООИУУ Н.С. Ан-

типова: 
— Все вы помните времена, 

когда государство дало возмож-
ность самим мамам ухаживать за 
малышами, назначив достойное 
содержание — пособие по уходу 
за ребёнком. Эта идея была го-
рячо поддержана. Ясли и группы 
раннего возраста стали закры-
ваться. Что мы наблюдаем сего-
дня: мамы больше не засижива-
ются в декретном отпуске, стара-
ются как можно раньше пристро-
ить малышей в детские сады, 
приток детей раннего возраста 
растёт, а учреждения к этому за-
частую оказываются просто не 
готовы.  На селе ситуация ещё 
сложнее. Детских садов почти 
нет.  В группах, открытых при 
школах, с детьми, в том числе и 
раннего возраста, занимаются 

учителя начальных классов. Но 
для работы с малышами нужны 
особые знания. Было бы неплохо 
обратиться к забытому опыту ор-
ганизации годичных педагоги-
ческих курсов при школах и ме-
дицинском училище. Тогда эта 
система помогла обеспечить Ор-
ловскую область неплохими кад-
рами.

Декан факультета педагоги-

ки и психологии ОГУ Н.В. Ры-

жикова: 
— В отличие от Нины Степа-

новны у меня несколько другой 
взгляд на проблему раннего воз-
раста. Пособия, которые получа-
ют мамы по уходу за ребёнком до 
полутора лет, гораздо больше за-
работной платы воспитателя в 
детском саду. Маловероятно, что 
придётся возрождать специали-
зированные группы раннего воз-
раста в полном  объёме. В круп-
ных центрах такие группы есть, и 
они удовлетворяют потребности 
родителей. Что касается кадров. 
Сегодня университет не готовит 
воспитателей — очень большие 
проблемы с набором. На органи-
затора-методиста (эта квалифи-
кация присваивается тем, кто 
идёт работать в детский сад) по-
ступает от трёх до шести заявле-
ний. Мы вынуждены добирать 
группы. Внушаем абитуриентам, 
что это очень хорошая профес-
сия. Но ребята, которые не были 
изначально сориентированы, ид-
ти в детские сады не спешат. Ещё 
очень важный момент: мы ведём 
набор на целевую подготовку. Но 
направления на наши дошколь-
ные специальности учреждения 
образования дают не очень охот-
но. Недавно мы провели экспе-

римент: обзвонили все детские 
сады города Орла, выяснилось, 
что кадры нужны, но заявок нет. 
Со стороны руководителей дет-
ских садов ощущаются либо не-
достаток информации, либо не-
желание подталкивать работни-
ков, чтобы они заочно получали 
специальное образование. Сего-
дня мы успешно работаем по си-
стеме дистанционного обучения. 
В этом году выпустили первых 14 
логопедов во Мценске. На следу-
ющий год подготовим ещё пять 
организаторов-методистов и 
семь педагогов-дефектологов. В 
Ливнах дистанционно обучаются 
45 специалистов дошкольного 
образования. Такое обучение мы 
могли бы наладить во всех райо-
нах области. Это платная форма, 
но она эффективна и востребо-
ванна. Кадровый вопрос не будет 
столь острым, если удастся ре-
шить проблему с заработной пла-
той.

Заведующая центром раз-

вития ребёнка № 60 города 

Орла Е.Е. Стефанова: 

— В нашей профессии главное 
— любовь к детям, терпение. Вот 
приходит в детский сад вчераш-
няя выпускница университета, 
отличница. И всё вроде бы она 
правильно делает: строго по лек-
циям, как учили. Да только ничего 
у неё не получается. Дети не слу-
шаются, не понимают. На самом 

деле найти подход к непоседли-
вой детворе не так уж и сложно, 
просто нужно быть к ней чуточку 
ближе. 

Мы говорили о том, что детей 
стали рано отдавать в садик. По-
чему это происходит?  Родители 
сами не справляются. Они не 
знают, как надо правильно воспи-
тывать. Возникает некая нервоз-
ность: ребёнок не образован. 
Масло в огонь добавляет тот 
факт, что у соседей малыш уже 
танцует, а у друзей — читает… Но 
если маму научить некоторым 
секретам, рассказать об особен-
ностях детского развития, она с 
удовольствием сама будет зани-
маться своим малышом. Вот по-
чему так нужны курсы для моло-
дых семей, которые могут быть 
организованы и при дошкольных 
учреждениях, и при детских по-
ликлиниках, и в женских консуль-
тациях.

На проблемы образования де-
тей старшего возраста обратила 
внимание участников «круглого 
стола» заведующая кафедрой 

дошкольного образования 

ООИУУ О.В. Бережнова: 
— Сегодня в области наблюда-

ется снижение процента охвата 
детей дошкольным образовани-
ем. По данным мониторинга, про-
ведённого в начале прошлого го-
да, 21507 (71 %) детей в возрасте 
от четырёх с половиной до семи с 
половиной лет посещали до-
школьные образовательные уч-
реждения разного вида и типа. 
Остальные 6222 ребёнка (29 %) 
оказались за пределами государ-
ственной системы образования. 
Анализ причин отказа родителей 
от организованных форм подго-
товки детей к обучению в школе 
показал, что необходимо созда-
вать новые формы предшкольно-
го образования, которые бы удов-
летворяли родительский спрос.

При кафедре дошкольного об-
разования был создан времен-
ный научно-исследовательский 
коллектив, который занялся экс-
периментальной деятельностью 
в сфере инновационных форм 
организации предшкольного об-
разования в регионе. О каких же 
формах идёт речь? Дети, не по-
сещающие детский сад, могут 
проходить подготовку к школе на 
занятиях при домах творчества, 
на базе детских оздоровитель-
ных лагерей под патронажем 
ППМС-центров, в дошкольных 
образовательных группах на базе 
летних пришкольных лагерей. Та-
кие эксперименты уже проходят 

в ряде районов области. 
Однако в подготовке 

к школе нуждаются не 
только дети, но и их ро-
дители. Получить необ-
ходимую консультацию 
они могут в центрах 
предшкольного образо-
вания. 

Каковы же наши пред-
ложения? Для успешно-
го завершения экспери-
мента должны быть раз-
работаны и утверждены 
региональные норма-
тивно-правовые доку-
менты, необходимо на-
учно-методическое со-
провождение, а также 
лаборатория, которая 
бы проводила монито-
ринги (очень часто никто 

не знает, сколько детей должно 
пойти в первый класс).

Последним в программе «круг-
лого стола» был рассмотрен воп-
рос о перспективах коррекцион-
но-развивающего обучения в об-
ласти. Слово взяла заведующая 

кабинетом коррекционной пе-

дагогики ООИУУ О.А. Кулико-

ва. Своё выступление она начала 
с неутешительных цифр стати-
стики: 74 % новорождённых име-
ют проблемы со здоровьем. Са-
мой распространённой патоло-
гией является речевая. В области 
работают 165 групп для детей с 
нарушениями речи. При этом 
обеспеченность учреждений ло-
гопедами оставляет желать луч-
шего. Немало районов, где на все 
детские сады приходится по од-
ному специалисту. 

Особая тема для разговора — 
материально-техническая база 
специализированных дошкольных 
образовательных учреждений. 
Главная проблема таких детских 
садов — устаревшее медицинское 
оборудование. Оно не обновляет-
ся десятилетиями, его не хватает.

В заключение участники «круг-
лого стола» приняли проект реко-
мендаций, который будет пред-
ставлен на коллегии Орловской 
области, посвящённой вопросам 
дошкольного образования.

Ольга ЧАНОВА.

Фото Вячеслава 

МИТРОХИНА.

От двух до семи 


